



La inacción de Pemex podría profundizar la crisis económica en México

México se encuentra azotado por una crisis económica y la falta de acciones por parte de Petroleos Mexicanos (Pemex) es un claro prelude para los especialistas de una crisis económica a niveles no vistos en otros tiempos.

La calificación de riesgo en la deuda mexicana han estado reduciéndose peligrosamente durante las últimas semanas, esto quiere decir que la mala calificación crediticia de un país genera un aumento de costos para los gobiernos y las empresas, tanto públicas como privadas, al emitir deuda.

En el caso de México, diversos especialistas han mostrado su preocupación ante la inacción de Pemex y del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO) a quien han solicitado mostrar la voluntad de enfrentar dicha crisis con "estrategias de corto, mediano y largo aliento", de acuerdo con *Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI)*

Un miembro del Consejo Asesor del Centro Energético Global, del *Atlantic Council* llamado David L. Goldwyn aseguró que este sería un buen momento para que el presidente escuche a otros y adapte sus políticas a esta realidad.

En menos de un año, la calificación de Pemex ha sido reducida en dos ocasiones por *Fitch Credit Ratings* y su director Senior ha asegurado que además de esta empresa en el escenario actual hay "inacción" por parte de toda la industria petrolera.

La primer calificadora que reaccionó ante la actitud de México fue *Standard and Poor's (S&P)* quien puso a la deuda soberana de México con un riesgo latente de recortarse a la baja en los próximos 12 a 24 meses, en otro palabras, en una perspectiva "negativa". Además, mudó de nivel al país de "BBB+" a "BBB", S&P anunció que esto se debió al incremento de la dependencia mexicana con Pemex.

Señaló que el perfil fiscal mexicano se mantiene débil por "el pobre desempeño operativo y financiero de Pemex, aunado a las limitaciones de su capacidad técnica". Además, advirtió que, de continuar así, este será un problema mayor para el Estado.

Falta una de las tres calificadoras principales de riesgo en Wall Street, la firma *Moody's Investors Service*, en pronunciarse acerca de este tema. Sin embargo, si ha hablado acerca de la liquidez de la para estatal.

Estimamos que PEMEX hará uso de la totalidad de los 8 mil 900 millones de dólares en facilidades crediticias comprometidas durante 2020, que no estarán disponibles para apoyar sus requerimientos de efectivo en 2021

Y es que, aunque López Obrador ha dado a dicho que se trata de una crisis "transitoria", especialistas de la correduría Goldman Sachs en Nueva York preveen que los ahorros de Pemex "eran insuficientes cuando se aprobaron y lo son más ahora por el deterioro reciente de la economía mexicana y su perspectiva en el corto y mediano plazos".

Entre las cifras más confusas que dio López Obrador durante su discurso del 5 de abril estuvo el recurso extra de 65 mil millones de pesos, que de acuerdo con el presidente, "reducirá la carga fiscal". Pero, *MCCI* asegura que esto no coincide con los datos publicados por Pemex el pasado 18 de marzo.

Esto con la transformación generada por la ley que modificó la tasa de Derecho de Utilidad Compartida donde la carga tributaria directa de la empresa pasará del 65 al 68 por ciento en 2020. El estimado del ahorro son 45 mil millones, pero el presidente no aclaró el origen de los otros 20 mil millones prometidos en el discurso.

Goldwyn asegurará que si México no cambia de estrategia, "continuará socavando su capacidad de resistencia al poner las subastas en pausa, y enviar una serie de señales contradictorias". Además otros especialistas han asegurado que "mientras más se demore, más incertidumbre va a crear y va a ser más difícil mantener las calificaciones".